

# Los proyectos de tres candidatos a diputados en migración, previsión y royalty

**DEMOCRACIA.** Un postulante del partido Nuevo Tiempo, del Nuevo Pacto Social y de Dignidad Ahora mencionan sus ideas ante temáticas de interés regional y nacional, de salir electos para representar al Distrito 3 en la Cámara Baja. Asimismo, manifiestan su postura ante el aborto libre, si en Venezuela hay una dictadura, y si la región es una zona de sacrificio.

*“Es necesario fortalecer los controles fronterizos”*

**Juan Basterrechea**  
 Candidato a diputado  
 por el Partido Nuevo Tiempo



**¿Cuál es su propuesta en torno al tema migratorio?**

-Se debe poner fin a los ingresos ilegales. Para ello es necesario fortalecer los controles fronterizos y sancionar a aquellos extranjeros que realicen este tipo de actos. Por otro lado, se debe sancionar a aquellos ciudadanos chilenos o extranjeros que ya se encuentran en el país y efectuar los procesos de expulsión de aquellos que tengan antecedentes o que no puedan comprobar su identidad.

**¿Cuál es su propuesta en torno al sistema de pensiones que debería tener Chile?**

-Reformar el sistema de pensiones actual. Reducir la proyección de vida a 85 años, responsabilizar a las AFP por pérdidas en malas inversiones, capacitar a contribuyentes en el manejo de sus fondos y permitir el retiro total de los fondos en caso de enfermedades terminales. A su vez, crear un nuevo sistema 100% optativo para los ciudadanos que deseen adherirse. En caso de comprobarse la eficacia de este nuevo sistema previsional, se podría analizar la migración total de los contribuyentes, esto resguardará los fondos de pensión de todos los chilenos.

**¿Cuál es su propuesta respecto a impuestos mineros?**

-Es importante buscar mecanismos que permitan garantizar la correcta administración de los recursos recaudados en esta materia, antes de hablar de un incremento de los impuestos mineros. Sin embargo, con acuerdo en el deseo de obtener una mejor ganancia de los permisos de explotación de nuestros recursos naturales, por lo que considero justo incrementar el Royalty en función de la producción y garantizar un porcentaje ex-

clusivo para regiones productoras como la nuestra.

**POSTURAS**

**¿La decisión de abortar debe ser exclusiva de la mujer?**

-No, es importante destacar que el bebé en el vientre de una madre es genéticamente diferente, por lo tanto, es merecedor de cuidado y protección como todo ser humano. Sin embargo, considero necesario contar con una red de apoyo eficiente que brinde asistencia a la mujer.

**¿Debe legalizarse el porte, consumo y cultivo de marihuana?**

-No, el uso de estupefacientes es perjudicial para la salud y una pequeña exposición a este tipo de sustancias puede generar daños irreparables, incluido: adicciones y predisposición a uso de drogas duras.

**¿Debería existir solo un sistema de salud y que sea estatal?**

-No, pero es importante garantizar un acceso digno a la salud y eso no se logra con un sistema único, sino con voluntad, inyección de recursos, aumento de personal y capacitación de profesionales.

**¿Existe en Venezuela una dictadura?**

-Sí. La restricción de prensa, expropiaciones injustificadas, amenazas de muerte y asesinatos a opositores lo demuestran.

**¿Hubo una violación sistemática de los Derechos Humanos por parte del Estado durante el estallido social?**

-No, existieron incidentes aislados que pueden ser considerados como uso excesivo de fuerza o una mala ejecución de procedimientos policiales que debe ser analizado por Fiscalía.

**¿Es la Región de Antofagasta una zona de sacrificio?**

-Sí. Lamentablemente algunas comunas de nuestra región están en una condición más vulnerable que otras, pero sin duda la contaminación es algo con lo que lidiamos día a día.

*“Debemos construir un sistema de salud público potente y con los más altos estándares de calidad”*

**Sebastián Videla**  
 Candidato a diputado  
 por el pacto  
 Nuevo Pacto Social



**¿Cuál es su propuesta en torno al tema migratorio?**

-La migración debe ser ordenada, con pleno respeto a nuestra legislación. Si esta es insuficiente, habrá que modificarla. Impedir el ingreso al país a delincuentes activos, por ejemplo, así como también sancionar a involucrados en el tráfico de personas u otros ilícitos.

**¿Cuál es su propuesta en torno al sistema de pensiones que debería tener Chile?**

-Sostengo que hay que terminar con el injusto sistema de AFP. Sí creo en un sistema de pensiones, donde el Estado, con impuestos generales, más los aportes del empleador y del trabajador generen un sistema público que garantice pensiones dignas. Ojo: un sistema al cual todos los chilenos y las chilenas estén adscritos, sin excepción. Esto incluye terminar con las pensiones especiales para las FF.AA.

**¿Cuál es su propuesta respecto a impuestos mineros?**

-Presentar un proyecto de ley que modifique la distribución del dinero de las patentes mineras, a fin de aumentar el 50% actual a un 75%, para que esos recursos queden y se inviertan en las respectivas regiones. Para muchos municipios (Sierra Gorda, por citar uno) ese porcentaje es una fuente importante de recursos en su presupuesto anual.

**POSTURAS**

**¿La decisión de abortar debe ser exclusiva de la mujer?**

-La mujer tiene pleno derecho a decidir sobre esa materia. Y la legislación debe ayudarla.

**¿Debe legalizarse el porte, consumo y cultivo de marihuana?**

-Apruebo el consumo de marihuana con usos terapéuticos a través del micro cultivo.

**¿Debería existir solo un sistema de salud y que sea estatal?**

-No. Lo que sí debemos construir un sistema de salud

público potente y con los más altos estándares de calidad, que permita una mejor atención y elimine las eternas listas de espera.

**¿Existe en Venezuela una dictadura?**

-Por lo que me he informado, el gobierno de Nicolás Maduro muestra claramente rasgos dictatoriales.

**¿Hubo una violación sistemática de los Derechos Humanos por parte del Estado durante el estallido social?**

-Es una pena lo sucedido a las víctimas en nuestro país. Esto actualmente está en manos de la justicia y es ella quien debe determinar las culpabilidades o inocencias correspondientes.

**¿Es la Región de Antofagasta una zona de sacrificio?**

-El lenguaje construye realidades y me niego a hablar de "zona de sacrificio". Lo que existe en nuestra región es un total desprecio por el tema medioambiental y el escaso respeto por las comunidades. Eso debe terminar ya.

*“Las mujeres debemos decidir libremente sobre nuestros cuerpos”*

**Nayarit Arteaga**  
 Candidata a diputada  
 por el pacto  
 Dignidad Ahora



**¿Cuál es su propuesta en torno al tema migratorio?**

-Proponemos una migración segura, regular y digna para todas las personas que están dejando sus países, sean ellas europeas, de nuestras América, africanas o asiáticas. Segura para que sus vidas no corran peligro; regular porque esto permite evitar la explotación, la trata y la subordinación a las cuales muchas personas están sometidas debido a las leyes viejas que tenemos en nuestro país en cuanto a materia migratoria.

**¿Cuál es su propuesta en torno al sistema de pensiones que debería tener Chile?**

-Desde nuestra candidatura popular proponemos un Nuevo sistema de "reparto, solidario y con financiamiento tripartito", de trabajadores, empresa y Estado.

**¿Cuál es su propuesta respecto a impuestos mineros?**

-Nuestra propuesta es legislar para que nuestro país recupere sus recursos naturales renovable y no renovables. Creemos que las empresas estratégicas deben estar en manos del Estado chileno.

**POSTURAS**

**¿La decisión de abortar debe ser exclusiva de la mujer?**

-Las mujeres debemos deci-

dir libremente sobre nuestros cuerpos y la decisión de abortar debe ser una decisión exclusiva de las mujeres.

**¿Debe legalizarse el porte, consumo y cultivo de marihuana?**

-Estoy completamente de acuerdo de legalizar el porte, el consumo y el cultivo de la marihuana ya sea para uso medicinal y recreativo.

**¿Debería existir solo un sistema de salud y que sea estatal?**

-Sí debe existir un solo sistema de salud para todos y todas.

**¿Existe en Venezuela una dictadura?**

-No creo que sea una dictadura. Creo profundamente en la autodeterminación de los pueblos.

**¿Hubo una violación sistemática de los Derechos Humanos por parte del Estado durante el estallido social?**

-Piñera y el Estado de Chile violó sistemáticamente los DD.HH. durante el estallido social y aun lo sigue haciendo, exigimos la libertad de los presos políticos chilenos y mapuches.

**¿Es la Región de Antofagasta una zona de sacrificio?**

-Nuestra región es zona de sacrificio y nuestro pueblo y la madre tierra sufre producto de la explotación minera.